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今天許多人都渴望生活在童話故事所描述的世界中。在那裏，無論事情的開頭多麼悲

慘壓抑，過程多麼曲折漫長，但故事的結尾一定是皆大歡喜的。在童話故事中，好像只要

解決一件錯事或者揭露一件陰謀，將壞人繩之以法從此人們就可以高枕無憂過上幸福美滿

的生活。然而在現實中，卻幾乎不存在這樣的事情。因為好的開始，並不一定有好的結

局。尼希米在耶路撒冷的經歷就清楚的展示了這殘酷的現實。

尼希米原本回到耶路撒冷的初衷是修復城牆的破口，但是在城牆修復後他並沒有著急

離開，反而前後花了十二年的時間在耶路撒冷猶大地區，不僅與文士以斯拉一起聚百姓宣

讀、解釋神的律法，帶他們禁食禱告，認罪悔改，並且重新與神立約，發誓立志過聖潔順

服神的生活。不僅如此，他們還一起統計瞭解耶路撒冷和猶大百姓居住的分佈情況，確定

聖殿祭司和利未人的名單，恢復聖殿的敬拜，並且和閑雜人等隔絕等等。十二年間，尼希

米足以算是嘔心瀝血、勵精圖治使耶路撒冷的百姓無論是生活還是靈性上都達到前所未有

的復興。就在所有人都期待尼希米的故事就該停在這裏的時候，偏偏第十三章的經文，將

人所有的幻想與天真撕裂。因為在尼希米離開耶路撒冷的一段時間中，上到祭司官長，下

到平民百姓出人意外的將他之前的努力付之一炬。耶路撒冷的一切可以說是面目全非：

聖殿被玷污，猶大官長與百姓不再奉獻十分之一，利未人不再供職，安息日被廢，百姓

與外邦人通婚成為普遍，甚至連大祭司的孫子都娶了外邦女人為妻。所以尼希米看到猶

大百姓種種倒行逆施的行為後，當機立斷再次改革，歸正百姓，帶領他們回到神面前過聖

潔的生活。

然而，尼希米記十三章的故事重點卻不在於描述神的百姓多麼悖逆，為何墮落的那

麼快，也不只是讓讀者去從百姓所犯的這些罪上去警醒、去反思避免我們以後也這樣。對

於他的第一讀者猶太人而言，他們不用讀到尼希米記才知道神的律法的要求，神的心意是

怎樣的，百姓做的是對還是錯？我們今天也不需要讀到這裏才知道聖經要求我們把神放在

生命當中的第一位，單單去敬拜他侍奉他。這段經文告更多的是在告訴我們，今天不僅

需要對罪惡敏感，也要警醒去對付屬靈上生活懈怠和散漫。更重要的是，無論是大到一

個國家一個民族，小到一個家庭，都要有人在最關鍵的時候站出來，為百姓警醒，為神

純正的道堅守。

我們相信尼希米回來後所作的種種改革並不是一帆風順，甚至會遭到強烈的反對。但

經文卻沒有把重點放在百姓的敗壞和悖逆上，而是聚焦在尼希米麵對百姓在得罪神的事情

上的反應。尼希米不僅有敏銳的靈性，當機立斷的勇氣，敢於挑戰罪惡的膽量，最重要的

是做這些改革和決定背後的愛心，那不僅出於是對神的愛，更是出於對百姓的愛護，才能

夠在他們悖逆神的時候毫不留情的斥責他們，挽回他們。
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值得我們留意的是，經文的最後仍然沒有像我們所以為的童話故事的結尾：[從此以

色列百姓都歸向神過聖潔順服的生活。]而是以尼希米的禱告結束：我的神啊，求你記念

我，施恩於我。可以說這是一個開放式的結局。尼希米並不是在邀功，而是深知百姓的

善變，也清楚自己的局限和責任：就是無論任何人都無法預測也掌握不了神百姓的結局，

作為一個領袖他唯一能做的就是在他力所能及的時候，把百姓帶到神的面前。這種開放式

的結局，也給我們許多提醒。

許多時候，我們讀聖經的時候都會忍不住去想，為什麼好的開始不能有好的結尾？如

果創世記只停留在第二章多好，亞當夏娃在伊甸園中自由自在的生活並且按照神創造他們

的心意管理神所創造的世界，就沒有後面的犯罪、死亡和與神隔絕；如果舊約聖經就停留

在約書亞記二十四章多好，他們征服了一切土地，神賜給他們四境平安，沒有一個仇敵可

以在以色列人面前站立得住。約書亞帶領百姓與神立約，發誓要遵守神的律法，這樣就不

會有士師記那樣的墮落和背叛。

但聖經不是童話故事。因為我們面對的人，包括我們自己都是一群會改變會不斷犯罪

的人。今天我們跟猶太人雖然有不一樣的處境，但所面對的試探、誘惑在本質上沒有區

別。舊約歷史也不只是以色列人的歷史，同样是我們的故事。保羅在羅馬書告訴我們，從

前所寫的聖經都是為我們所寫的，叫我們因聖經所生的忍耐和安慰，可以得著盼望（羅

15:4）。我們都能夠從以色列人身上找到自己的影子，只是非常殘酷也是讓人難以接受事

實，就是黑格爾在《歷史的哲學》所說的那句著名的話：人類從歷史中學到的唯一的教

訓，就是沒有從歷史中吸取到任何教訓。

表面上以色列人似乎與他們被擄之前有很多改變，至少他們不在各山崗、青翠樹下拜

偶像，但實際上外在的偶像易除，心中的偶像難斷。當我們走進這段經文仔細的看這段

故事的時候，很容易發現無論是管庫房的以利亞實和多比雅結親，猶大官長和百姓不獻上

十分之一，不守安息日，與外邦人通婚等等，他們真的不知道那些是得罪神嗎？他們知

道。只不過他們看中那些所帶給自己的好處和利益過於神罷了。什麼是偶像，不是非抱著

一個神像在家裏三拜九叩才是偶像，事實上任何一個在我們心裏代替神、比神重要的都是

偶像。所有拜偶像的人，沒有一個人天天抱著那個東西睡覺，沒有人迷戀那個偶像本身，

他們需要的是那些雕像偶像背後的東西，是那些他們認為可以滿足他們、比神重要甚至是

替代神的東西。以色列人有，今天的基督徒也同樣有，只不過可能我們隱藏的太深，不容

易被人察覺。所以很多時候我們並不需要被教導新的道理，因為我們都知道是非對錯，

反而我們需要被不斷的提醒已經知道的道理。

這一點對今天的牧者、教會的領袖和同工是個莫大的提醒。神今天不會把難擔的擔子

交給我們，也沒有要我們做什麼轟轟烈烈的大事。所謂大的事情，耶穌基督在十字架上已

經做了；也不需要絞盡腦汁發明新的教訓，所有的教訓都寫在 66卷聖經當中，已經完全

了。我們唯一能夠做的是照著神在聖經所託付給我們的使命和責任去牧養和照管神的子

民，並且是重複地，一遍又一遍的提醒我們的弟兄姊妹，什麼神善良、完全、討神喜悅的

事情。
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因為我們不生活在童話故事當中，不是耶穌在十字架上受死復活以後，所有的事情都

水到渠成。反正神預定揀選的子民將來都會得救，我們就可以撒手不管。主耶穌不僅要我

們去傳福音給萬民聽，也讓我們牧養他們、照管他們，保護他們。使徒保羅也提醒信徒，

直到主耶穌基督再來，我們都將一直生活在屬靈的爭戰當中，我們不僅需要用神的話，用

聖靈賜下的能力去抵擋，也需要那些有不同恩賜的弟兄姊妹彼此勸勉，需要那些神在教會

所設立的牧師長老教會領袖教導我們，提醒我們，建立我們。

弟兄姊妹，這個時代並不缺好的教導和道理，只要我們願意聽，打開電腦一天你可以

在網上聽 3篇講道，5個主日學。基督教每年都會有許多優秀的解經書出版，有數以千計

根據聖經原則所寫的關於婚姻、倫理、工作等等方面的書籍幫助我們更有智慧過合神心意

的生活，然而人並沒有因為這些道理被講明而變得更好，基督徒沒有因為這些在這個社會

上更有見證。我們不缺這些好的教導，缺的是有勇氣在我們因為無知犯罪的時候，及時提

醒我們的人，在我們明知故犯，能及時站出來勇敢責備我們的人。所以我也勉勵我們中間

的弟兄姊妹，當我們的牧者同工和弟兄姊妹能夠有一天出於愛心勇敢地指出我們的錯誤的

時候，請你不要恨他。因為他本來可以不用指出，也不用得罪我們，不用令我們不舒服。

但是相比於討人的喜歡，他們更願意討神的喜歡；相較於弟兄姊妹之間表面上和諧、禮貌

和沒有衝突的膚淺的關係，他們更在意我們的靈魂是否得救，是否能夠在主耶穌再來的時

候向神交賬。盼望我們都活在這樣的群體當中，也努力成為這樣的人。


